

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Subscripción mensual \$ 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.20

Teléfono 688
Apartado S

Gerente:
Camilo de Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Minerva

AÑO III

San José, Costa Rica, Jueves 1° de Febrero de 1923

Nº. 719

Una mujer hiere a un obrero navajazo limpio

El obrero Enrique Vargas ha demandado ante la autoridad respectiva a Irene Calvo, conocida por la "mirrusca", quien ayer a medio día en la calle de la Estación le tiró un navajazo de muerte rompiéndole el flux y lo que es peor, hiriendo en la pantorrilla derecha. Fue atendido por unos amigos y conducido al hospital.

La "mirrusca" fue detenida y dice que no se arrepiente de nada pues Vargas le debía un "piquito" que ya saldó. Esa mujer que es de armas tomar ofreció rendir finza de haz para obtener su libertad.

El Mercado madriguera de truhanes y falsos mendigos

Hace pocos días informábamos de las rarezas y estafas que se comían diariamente en el mercado de esta ciudad y hasta exitábamos a la Dirección de Policía a que procediera a "higienizar" aquel centro pero nuestra denuncia no encontró eco alguno.

Mientras tanto los comerciantes están indignados de la poca seguridad que tienen en aquella madriguera de truhanes, falsos mendigos, vagos, prostitutas y arapiezos. Al día siguiente de salir a cualquier hijo de vecino y la policía no se mete con los truhanes que pronto usarán gorra inclinada a un lado, pañuelo tinto al cuello y navaja sevillana en el cinturón.

Las cortesanas con los ojos hollinecos y los labios de un rojo denotante sacarán el naipo y estafarán a los transeúntes.

Mientras tanto los robos menudillos seguirán hurtándose al mismo Administrador y las ventas de pescado.

El viaje del Presidente de la República

Después de solemnes y grandes preparativos, hoy sale en tren especial, la comitiva que acompaña al Jefe de Gobierno en su gira por la región del Pacífico.

La hora de partida se anunció para las 6 de la mañana.

Distinguidos elementos de la política, del Gobierno y diputados acompañan al laborioso Presidente.

En el Roble aguardarán al convoy distintas comisiones de la ciudad de Esparta, a cuyo frente figura el representante de Puntarenas don Moisés Aguilar quien desde ayer se encuentra en aquel lugar, preparando el suntuoso recibimiento y demás agasajos, en honor de los visitantes.

La comitiva presidencial permanecerá sólo un día en Esparta, siguiendo luego viaje para Puntarenas, a fin de tomar la gasolina que los ha de conducir a Puerto Jesús.

Se confirman en todas sus partes las publicaciones del "Diario del Comercio"

Lo que dice la Oficina de Control

Hace algunos días publicamos en estas columnas la noticia de que al señor ex Ministro de Relaciones Exteriores, don José Andrés Coronado, NO se le envió a las Conferencias de Washington AD-HONOREM, aprovechando su viaje de bodas, según manifestaron repetidas veces don Julio Acosta y don Miguel Obregón.

Dijimos que dicho funcionario había recibido cinco mil dólares, y rogábamos a don Miguel que nos desmintiera si nuestra noticia era falsa.

Felizmente siempre nos hemos ceñido a la verdad, y no hacemos inculpaciones de las cuales no podamos ofrecer absoluta comprobación.

"La Nueva Prensa", justamente alarmada con nuestra noticia, pues esas erogaciones no se publicaron en "La Gaceta", dirigió una carta al Jefe del Control sobre el particular, obteniendo la siguiente respuesta, enviada también a un señor diputado que pidió los mismos datos:

San José, 31 de Enero de 1923

Nº. 110

Sr. Director de "La Nueva Prensa" P.

Muy señor mío:

Con instrucciones del señor Jefe de la Oficina de Control tengo el gusto de transcribirle, en calidad de respuesta a su atenta carta abier-

Servirá de vaqueano por la región nicoyana el diputado don Leonidas Briceño, llevando como ayudante a don Aristides.

¡Que la gira les sea leve!

ta de fecha de ayer, la contestación dada a uno de los señores Diputados al Congreso Constitucional que, con el fin de inquirir los mismos datos a que se refiere su publicación, se dirigió a este centro administrativo.

"En contestación a su atento oficio de fecha 29 del mes corriente, me permito manifestarle que esta Oficina de Control toma nota de gastos hechos en el exterior, por medio de los avisos que pasa el señor Jefe de la Contabilidad Nacional; también visa los giros en oro expedidos, por medio de la Administración de Rentas, para cubrir ciertos gastos autorizados por el Soberano Congreso que están especificados en la ley de Presupuesto.

Concretándome a los términos finales de su nota, le extracto el valor de los giros expedidos, hasta la fecha, a favor de los señores Representantes Diplomáticos de Costa Rica ante las Conferencias de Washington, don José Andrés Coronado y Lic. don Alfredo González Flores:

Giro Nº. 262 a la orden de J. A. Coronado: \$1.015.00 al 430 por ciento \$ 4.364.50

Giro Nº. 275 a la orden de J. A. Coronado: \$2.037.35 al 450 por ciento \$ 9.168.08

Giro Nº. 286 a la orden de J. A. Coronado: \$1.016.65 al 498 por ciento \$ 5.062.92

Giro Nº. 278 a la orden de Alfredo González F.: \$2.041.00 al 460 por ciento \$ 9.388.60

Total: \$ 27.984.10

Esperando que satisfaga a usted esta contestación, me es muy grato suscribirme su muy atento y S. S.—Juan B. Quirós, Jefe de la Oficina de Control"

Con muestras de distinguida consideración quedo del señor Director muy atento y S. S.,

ANDRÉS BEZA CANO
Oficial Mayor de Control

De manera que hasta la fecha, sin contar los gastos que aún faltan y que serán gordos, entre el joven ex-Canciller y don Alfredo González se han consumido veintisiete mil novecientos ochenta y cuatro colones diez céntimos, lo cual demuestra que la vida en Estados Unidos está muy cara.

Se nos asegura que todavía no está terminado el informe completo de la Contabilidad Nacional, por lo que no sería raro que de un momento a otro supiéramos de algún nuevo "girillo". Ojalá publique "La Gaceta" los nuevos datos, para no estar molestando a la Oficina de Control.

Los 6.110 dólares hasta ahora girados, incluyen la famosa carta de crédito, lo que se dió al Delegado "ad-honorem" para sus gastos de viaje? No lo sabemos, pero en todo caso está plenamente comprobado lo que hace tres días dimos a la publicidad.

¡Y háblese ahora de puritanismo!

Se reparan los techos de la Aduana de Limón

Atendiendo la excitativa de gran número de comerciantes, el Gobierno ordenó fuesen reparados todos los techos de la Aduana de Limón, que se encontraban en mal estado, sufriendo grandes deterioros la mercadería allí depositada.

Ayer fue embarcada gran cantidad de planchas de zinc y otros materiales para dar principio en el acto de esos trabajos.

Los cacos operan en las barbas de la policía

El robo llevado a cabo en la Sastrería de Burunga—del que dimos cuenta en nuestra anterior edición fue llevado a cabo con escalamiento y fractura. Los ladrones se introdujeron por las ruinas de la "Gelisha" y entraron a la sastrería por una linterna, operando tranquilamente a pesar de los guarda-almacenes y gendarmes que hormiguan en esa Avenida.

Son ya varios los casos que, como este, pasan desapercibidos para la policía, que luego se entera de ellos por los periódicos.

El día menos pensado se van a robar a don Aquiles, el General Monge y a los coroneles de la Segunda Envío.

TIPOS DE CAMBIO

Nueva York	485 ⁹ / ₁₆
Londres	450 —
París	153 —
España	384 —
Italia	119 —
Suiza	401 —
Bélgica	143 —
Hamburgo 0.0001 oro am.	
Amsterdam 0.40 oro am.	
Tiende a bajar.	

San José, 31 de enero de 1923.

Un obsequio que agradecemos

Nuestro fino amigo don Ernesto Ortiz nos ha obsequiado un elegante lapicero que mucho agradecemos. Esos preciosos obsequios tienen grabado el nombre de la casa y han sido pedidos al exterior.

El éxito de los anuncios de metal para usar en los llaveros en caso de que se extravíen, ha sido colosal. Lo recomendamos y le presentamos al infatigable empresario nuestro testimonio de simpatía.

llegar a El Salvador donde ha sido muy bien recibido.

El conocido y amable Padre ocupa una distinguida posición en la diócesis de San Miguel.

Fallece doña Juanita A. de Poltronieri

Ayer a medio día falleció en esta ciudad la amable y abnegada señora doña Juanita A. de Poltronieri, esposa de don Rizierl Poltronieri, estimable miembro de la colonia italiana.

Deja la señora Poltronieri cuatro simpáticos niños, rublos y bellos como los cromos alemanes, los cuales a edad muy temprana han tenido la desgracia de perder los mimos y cuidados de su dulce madre.

Los funerales se efectuarán hoy a las 9.30 en la Iglesia del Carmen, de donde saldrá el cortejo hacia el Cementerio General.

El DIARIO DEL COMERCIO cumple con el triste deber de darle su pésame más sentido a la familia doliente, con especialidad a don Rizierl Poltronieri, a sus hijos y a don Santiago Albertazzi.

Viene un nuevo representante de la Costa Rica Oil Corporation

La Directiva de la Costa Rica Oil Corporation residente en Nueva York, ha comunicado al Gobierno que muy pronto se embarcará para este país un nuevo gerente de esa empresa, el cual sustituirá a Mr. Wilson. Según los informes que tenemos, el asunto de la Compañía es arreglar su litigio con el Gobierno en el mes de marzo a más tardar.

El Presbo Maldonado en el Salvador

El Presbo. Maldonado que durante varios años residió en Costa Rica y fue un incansable propagandista de el esperanto, acaba de

Herminia v. de Fernández y familia dan, por este medio, las más expresivas gracias a todas las personas que les han manifestado su condolencia por la muerte de su esposo y padre

José María Fernández Morúa y muy especialmente a la sociedad de Alajuela.

Alajuela, Enero 31 de 1923.

Manuel Vives Orozco ha muerto

Ester Ceiva de Vives e hijos, José Castro B. y Señora, Roberto Cantillano y Señora, Elisa Vives y demás familia tienen la pena de participar a sus amigos y les ruegan asistir a los funerales que se verificarán en la Iglesia de la Merced a las 16 horas y 30 minutos (4.30 p. m.) de hoy, y acompañar los restos al Cementerio General.

San José, Sebrero 1º. de 1923

El Club Sport La Libertad tiene la pena de participar la muerte de su socio

Manuel Vives Orozco

y le ruega asistir a los funerales que se verificarán hoy a las 16 y media horas (4.30 p. m.) en la Iglesia de la Merced, acompañando luego sus restos al Cementerio General.

San José, 1º. de Sebrero de 1923

DUELO SOCIAL EN ALAJUELA

La culta sociedad alajuelense ha sido conmovida con la triste desaparición de la distinguida matrona doña Leonor de Saborio de Cabezas, esposa que fue del honorable señor don Ramón L. Cabezas, que hoy se ve apesadumado en unión de los hijos, por la acción de tan cruel desgracia.

Murió doña Leonor ayer a la una de la tarde, después de sufrir una rápida postulación de leve parálisis, pero que ocultaba en sus pliegues el mandato imperioso del destino, que al fin logró triunfar de los cuidados de su familia, para conducir a la doliente a los lejanos sitios del más allá.

Hija de don Pedro Saborio, de grata memoria en la ciudad de Alajuela, supo ser honra y prestigio en el seno de esa culta sociedad, que

siempre estimó en ella el tesoro de sus altas virtudes, y de sus piadosos sentimientos, y hoy llora su desaparición, considerándola como uno de esos viejos troncos que eran pureza y prestigio de la patria de ayer.

Su entierro se verificará hoy a las diez de la mañana y por el pronto nos limitamos a llevar a nuestros lectores tan triste nueva, consignando nuestro pésame sincero a don Ramón L. Cabezas y a sus hijos Dr. don Manuel, María Cristina, Elías y Paulina Cabezas, y a sus hermanos políticos Lic. don Gerardo Castro, don A'len Anderson y señora, doña Raquel Saborio v. de Marichal, doña Enriqueta Saborio v. de Hinc, doña (ella) González v. de Urbina, y doña Atila Moya v. de Saborio y demás miembros de la familia doliente.

AARON ASCH

Corredor Jurado

Apartado 459 - Teléfono 798

San José

Remates en aduana, casas de comercio y particulares y en cualquier parte del país.

Construcción de Casas en favorables condiciones de pigo

Compra venta y arriendo de casas y fincas. Agencia General de colocaciones con datos y atestados necesarios.

Dinero a interés a módicos tipos. Venta de automóviles "Ford" y motocicletas "India" a los precios más bajos de plaza.

Compra y venta de mercaderías a los comerciantes de provincias mediante una módica comisión.

Compra y venta de toda clase de productos del país.

Embarque y desembarque de mercaderías.

REAL STATE & COMMISSION, Agent,

San José, C. R.

TEATRO MODERNO

JUEVES 1 DE ENERO

A las 7 p. m.

La notable película

Experta en Amores

por Constance Talmadge

Orquesta Repetto

A las 8 y 30 p. m.

Estreno de la película

LA MANO OCULTA

por Roberto Warwick

Orquesta Repetto

Sábado: CON STANLEY EN AFRICA - Domingo: CORAZONES HUMANOS

UNITED FRUIT CO.

AVISO

Embarques de Café y Cacao

Los flotes de mar que en lo sucesivo se embararán para embarques de Café y Cacao para los puertos terminales de Europa en los vapores de la United Fruit Company, con trasbordo en Nueva York, y en los directos de la Elders & Fyffes Ltd., serán los siguientes:

Café en Oro	75	helines por tonelada de 1000 kilos.
Café en Pergamino	90	Chelines por tonelada de 1000 kilos.
Café Molido	80	helines por tonelada de 1000 kilos.
Cacao	80	Chelines por tonelada de 1000 kilos.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR.

El Dr. D. Clodomiro Picado en el Instituto Pasteur

Nuestro ilustre compatriota Clorito Picado, que marchó a París para completar sus ya vastos conocimientos en el Instituto Pasteur, ha escrito al Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, Sr. del Comité France-Amérique, y una de las personas que más se interesaron por el viaje del científico Sr. Picado; en la carta a que hacemos alusión el joven Picado da cuenta de su llegada al Instituto donde, no obstante no haber plazas para estudiantes, fue recibido inmediatamente por ser considerado "como de la casa" ya que todos sus estudios los había hecho nuestro compatriota en la sabia institución mencionada con mucho éxito y honra para su patria.

De manera pues que nuestro laborioso compatriota está ya dando cima a su aspiración de completar sus conocimientos científicos y de ponerse al tanto de los últimos progresos realizados por los grandes investigadores del momento.

Habrà lucha formidable entre los partidos políticos que se disputarán el poder

Aunque la campaña se encuentra en sus preliminares, no por ello deja de vislumbrarse una ruda y empeñada lucha entre los dirigentes de la lucha política.

Un entusiasta partidario de don Ricardo nos manifestó ayer, que se prepara una manifestación a Cartago con objeto de comprometer al leader republicano para que francamente acepte la candidatura.

Este grupo de manifestantes irá integrado por prestigiadas personas, entre las que figuran algunos diputados.

La mayoría del pueblo costarricense sabrá en esta ocasión escoger el hombre que ha de ir a ocupar la primera Magistratura, pues aún está muy latente la burla sangrienta tramada en la noche del 28 de abril, y no es el caso de que se repita la escena.

El país sobre esta lucha que se inicia, nada dijo aún. Sólo sabemos que llegado el momento de romper los fuegos de la Campaña; tendrán que lanzarse a la pelea los grupos independientes del país en un movimiento envolvente y arrollador para no caer en manos de los reconocidos como tráfugas.

Quong Tai Chong & Co

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores

PUNTARENAS C. R.

Se inaugura el puente del río Macarrón de Barba

Ayer se inauguró con suntuosidad el puente de cemento armado del río Macarrón de Barba. Asistió el señor Ministro de Fomento don Narciso Blanco acompañado de diputado don Máximo Chavez.

Terminado el acto público y a invitación del señor cura de Barba, los señores Blanco y Chavez siguieron para el santuario de San José de la Montaña, en donde se celebraba un turno a favor del templo, regresando después de las dieciséis horas.

Marítimas

Limón, enero 31 de 1923.

Hoy a las 5 hs. fondeó la gasolera costarricense Gandoca de 9 toneladas procedente de Bocas del Toro con 3 días de mar 3 tripulantes, Capitán D. Dawkins y consignada a T. P. H. Mc-Guines. Pasajeros: Santiago Sagel, carga 80 sacos botellas vacías y 76 barriles botellas vacías. Sin correo.

Ayer a las 17 horas 30 ms. zarpó para New York vía Habana el vapor inglés Ulúa de 4315 toneladas, 149 tripulantes, Capitán W. Towel y despachado por la U. F. Co. Pasajeros: Ernesto Berger, Lucía Castro, Ernesto Casaus señora y dos hijos, carga 14,554 racimos bananos, 566 sacos café, 512 sacos cacao, 350 sacos azúcar, 283 jabas piñas, 23 cajones limones, 22 elndros vacíos, 10 cartones piñas secas, 2 paquetes oro en bruto y una caja café molido para New York; 1034 sacos café para Londres. Correo 57 sacos.

Hoy a las 7 hs. 45 ms. zarpó para Bluefields Nicaragua La Gasolera Nicaragüense "Madre" de 23 toneladas, 5 tripulantes, Capitán W. H. Anderson y despachada por R. E. Smith & Co. Pasajeros: Encarnación Zeledón e hija y Porfirio Silva, carga, 192 sacos azúcar y una caja películas con 16,100 kilos; correo 1 sacos.

El Cap. de Puerto,

G. ACOSTA

Verdadera Agua Mineral Natural de VICHY-ETAT Manantiales del Estado Francés.

COMPRESIMOS efervescentes en frascos.

PASTILLAS en cajas metálicas precintadas y selladas.

SAL

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

Cuadronal. Único remedio alemán para curar en pocos días el reumatismo más agudo. Personas con más de ocho años de estar tullidas han sido curadas en pocos días. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 2.00.

Belosin. Un preparado alemán para quitar el dolor de cabeza, sin que ataque e corazon. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 1.50.

Perfumes de todas clases, finísimos. El nuevo sistema de perfume con las esencias más finas del mundo que no manchan la ropa, no contienen grasas ni alcohol. Un frasco para perfumarse todos los días durante un año vale \$ 2.00.

Remedio Alemán para quemaduras del sol el tubo que sirve para mucho tiempo vale \$ 2.00.

Remedio Alemán para picaduras de zancudos y mosquitos. Un tubo que sirve para mucho tiempo. vale \$ 2.00

Pídanse todos estos artículos en las boticas o al no al único Importador: E. RUNNEBAUM.—CARTAGO.

Ferrocarril al Pacífico

Extiéndese hasta el 31 de marzo próximo el término fijado para la presentación de propuestas de suministro de aceite y demás objetos indicados en la licitación anterior de 20 de noviembre de 1922, publicada en La Gaceta del 22 de dicho mes.

R. YGLESIAS

Administrador General

San José, Enero 22 de 1923.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

Sección de la Cámara de Comercio

Redactor: Juan Fernández Morúa

El control de la producción y cambios internacionales por parte del Estado

Concluye

El perjuicio no es para el Comercio como algunos parecen creer, o quieren hacer creer porque es conveniente a sus intereses. Es la nación entera la que ha venido sufriendo ese perjuicio, la que lo sufre en la actualidad y la que lo sufrirá en mayor escala cada día, mientras sea posible tal especulación.

No hay que confundir el deprecio lógico de los billetes en circulación con respecto al valor intrínseco de nuestra moneda de oro, con las fluctuaciones del cambio comercial, motivadas por la inconvertibilidad. Son dos puntos que fácilmente se confunden pero que son radicalmente diferentes. Podemos ir valorizando nuestra circulación fiduciaria por medio del retiro lento y sistemático del exceso de billetes emitidos. Pero no podemos impedir la desproporción entre el deprecio real y justo y los tipos de cambio comerciales, y mucho menos sus desconsideradas y anormales fluctuaciones, sino por medio de la convertibilidad de dichos billetes, o el control del oro de la nación mientras tal convertibilidad no sea posible.

La producción del país que se exporta es toda oro. Ese oro salido de nuestras tierras y por medio del esfuerzo de nuestros trabajadores, bajo la protección de nuestras Instituciones Públicas y al amparo de nuestras autoridades, es el mismo que se usa para la explotación general por medio de la especulación. Y es posible hacerlo porque esa producción, ese oro, está bajo el dominio de un grupo limitado que lo usa—con esa tendencia—para su exclusivo beneficio.

Si una Ley de la República pone los elementos necesarios para especular con la producción nacional, en manos de intereses privados y con perjuicio para la nación en general, ello indica que toda la influencia de nuestras instituciones y toda la fuerza de nuestras autoridades está sirviendo para mantener la protección de

Notificación al Comercio de la República

Se avisa a todos los comerciantes de la República que de acuerdo con las reformas introducidas últimamente a los Estatutos de la Cámara de Comercio, a partir del primero de abril de 1923, para ingresar a dicha Institución en calidad de socio

Deberán pagar una cuota de ingreso de ₡ 10 00

Todos podrán hacerse inscribir antes de esa fecha sin hacer ese pago inicial. Es de gran importancia para los intereses del comercio pertenecer a esta organización. Cuota mensual para detallistas ₡ 2.00. Para mayoristas ₡ 5.00.

Recorte usted y envíe el siguiente volante junto con su primera cuota por un mes. A partir del primero de Abril será preciso enviar además DIEZ COLONES.

Sr. Secretario de la Cámara de Comercio de Costa Rica
San José

Sírvase proponerme para socio de esa Cámara, en la primera reunión que celebre la Junta Directiva. Incluyo la suma de ₡ por cuota por el primer mes, en cuya categoría deseo ser inscrito. Entiendo que la diferencia en el monto de las cuotas no implica diferencia alguna en cuanto a derechos y deberes correspondientes a todos los socios.

NOMBRE

DIRECCIÓN

FECHA

intereses privados en contra de la inmensa mayoría de los habitantes del país.

Esto es lo que hemos llamado: fundamento inmovible para que nuestra proposición sea tenida como justa y patriótica.

Buscamos el equilibrio de las Leyes de la República: equilibrio que parece estar garantizado por el Artículo 25 de nuestra Constitución. Buscamos que no sea posible la explotación de la inmensa mayoría de los habitantes del país en beneficio de unos pocos, con el absoluto apoyo de nuestras Leyes, haciendo mofa de aquel derecho inalienable que se encuentra consignado en la sublime declaración de independencia de los Estados Unidos: EL DERECHO A LA VIDA, A LA LIBERTAD Y A LA PROSECUCION DEL BIENESTAR Y LA FELICIDAD.

No es la condición de nuestra moneda, en sí misma, lo que hace que una situación como la apuntada intervenga con ese derecho. Es lo que la moneda representa. La moneda al darla como la representación del salario, es el producto del trabajo, del esfuerzo individual. Representa los elementos indispensables para la vida, para el bienestar, para la felicidad. Cuando por medios invisibles se arranca a los individuos lo que justamente le pertenece de aquel producto, se le ataca de manera indudable, su derecho a la vida, al bienestar, a la felicidad. Y hombre sin ese derecho, no es hombre libre. Eso es lo que hace la especulación en cambios al llevar su influencia, por medio de los precios, a todos los individuos de la comunidad.

Podrían algunos creer que estos son sentimentalismos. También fueron sentimentalismos las declaraciones hechas en el magno documento que dio por resultado la independencia de los Estados Unidos, y, pocos años después, en 1789, la Declaración de los Derechos del Hombre proclamados por la Asamblea Constituyente francesa. Movimientos ambos que cambiaron la historia del mundo y fueron promovidos por la protesta contra la explotación de los pueblos por minorías afortunadas bajo la égida de las Leyes.

EL CABALLO BLANCO SITUADO EN EL LADO SUR DEL MERCADO

DE FRANCISCO FEYTH

Establecimiento de abarrotes al por mayor y menor. - Licores extranjeros y del país. - Especialidad en vinos y aceites - Precios los más económicos. - TODO BUENO Y BARATO

Sal de Punta Piedra

La más acreditada

Ofrecemos al por mayor

S. SARAVIA Suc.

Depósito: 150 varas al Sur del Hotel Washington, calle del Tranvía al Pacífico — Apartado 234

Recibimos en depósito toda clase de mercaderías para guardar o vender en comisión.

Un busto a Juan Ramón Molina

Tegucigalpa, 15 de enero de 1923
Señor Director del

DIARIO DEL COMERCIO

Como Usted habrá visto en la prensa, se ha constituido un Comité para erigir, en uno de los paseos públicos de esta capital, un busto en mármol, al insigne Juan Ramón Molina, gloria de las letras centroamericanas.

Conocedor de su admiración por aquel ilustre poeta, rogamos a Ud. que se sirva remitir, antes del 28 de febrero próximo, al tesorero don Juan E. Gallado, la cantidad con que, patrióticamente, contribuirá para aquel noble fin.

De Ud., con el mayor aprecio, muy atentos S. S.

Salvador Escalón, Arturo Martínez G., Arturo H. Montes, Edgardo Becerra, Secretarios.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Nueva Directiva de la Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos

San José, 29 de enero de 1923.

Sr. Director del
DIARIO DEL COMERCIO

Muy señor mío:

Tengo el honor de comunicar a usted que habiéndose efectuado conforme nuestros Estatutos, la renovación de una parte de la Junta Directiva de nuestra Sociedad que fungirá en el presente año, resultaron electos por la Asamblea General celebrada el 28 del corriente, los siguientes: Presidente, Fernando Flores; Fiscal, Jesús Romero; Vocales propietarios, Francisco Salguero y Jesús M. Segura; Vocales suplentes, Antonio Morales y Guillermo Carmona. De Ud. muy atento y S. S.,

RAFAEL DELGADILLO
Secretario

Pina Menichelli se presentará esta noche en la pantalla del América en su creación "La novela de un joven pobre"

Famosa película basada en la conocida novela de igual título del insigne autor francés Octavio Feuillet.

Todo lo que dijéramos en alabanza del argumento de esta obra ejemplar y de su colosal interpretación, resultarían pálido ante la realidad.

Basta insinuar que es una de las obras más notables en todos los conceptos, que se han presentado hasta la fecha, y lo prueba la magnífica aceptación que ha tenido en todos los públicos de más refinado gusto artístico y las alabanzas que ha merecido de los más acreditados y conscientes críticos del mundo.

La Jardinería "Lucía" de Rosario de Jiménez avisa a su clientela y amistades que recibirá sus órdenes en casa del Dr. Ferraz, 5ª Avenida Este, contiguo al "Diario del Comercio".

Esta noche celebrará su función de beneficio en el Teatro Variedades la notable cupletista La Maravillita

Que tantas y tan mercedosas ovaciones ha conquistado por su arte insuperable.

No hay duda de que es un fenómeno artístico en toda la extensión de la palabra y de que además de ser la más notable en su género que hasta la fecha ha llegado al país, es la estrella más radiante de tan difícil como sugestivo género.

La función de esta noche evidenciará a esta afín fenómeno las simpatías de que goza entre nosotros, pues tenemos noticia de que el público le hará una demostración de aprecio y admiración como pocas, acaso ninguna se ha presenciado en Costa Rica.

Dr. M. Valenzuela

Dentista Americano

De vuelta de su viaje por la América del Sur, ha abierto de nuevo su Clínica Dental, 50 varas al oeste de la Iglesia del Carmen

INYECCION DIPLOICA

Ultimo procedimiento usado en la Argentina y Brasil; produce una anestesia total para extracciones de piezas y nervios.—Calzas de oro por el sistema INLAY, sin molestia para el paciente. Puentes removibles y fijos con dientes intercambiables de paracelana STEEL. Dentaduras con garantía absoluta.—HORAS: 8 a 11 a. m. y 1 a 5 p. m.



Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA.

Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. FISCHER
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo, San José, C. R.
Depósito permanente
Pida muestras y precios
TELÉFONO 683 — APARTADO 434

LIBRERIA ESPAÑOLA MARIA v. DE LINES

San José - Ap. 314
Sucursal en Cartago

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho.

De la V. da que pasa

La Conferencia Panamericana

(Con la publicación de este artículo puede verse cómo es de amplio nuestro criterio, y cómo damos cabida a todas las opiniones. En el fondo nuestro pensamiento es el mismo. Pero—en esto insistimos porque es el único punto de disparidad—es lógico creer que este Gobierno sea capaz de desarrollar el programa de alto nivel que aquí se esboza? Su actitud en la Conferencia de Washington y la ninguna política que ha seguido en las cuestiones internacionales, son de una elocuencia abrumadora.

Por lo demás, hemos venido predicando que Costa Rica debe estrechar sus lazos con las naciones hermanas del Continente, y no sólo ha de mirar hacia Washington, pero eso no se logrará con el envío de Representantes pasajeros a Santiago, sino organizando un servicio económico consular y diplomático.—N. de la D.)

El problema internacional del momento puede resumirse en esta pregunta: Debe Costa Rica hacerse representar en la Quinta Conferencia Panamericana? Si y no, se contesta.

No, dicen los que han perdido fe en la diplomacia y no creen en las convenciones internacionales que son violadas en cualquier momento; no, dicen los que han asistido a ese constante viajar de los plenipotenciarios de las potencias europeas, que van de ciudad en ciudad buscando la solución del caos de la guerra; no, dicen los que en 1920 vieron a los delegados centroamericanos reunirse en esta capital en vano esfuerzo por realizar una imposible e ilusoria unión; no, los que ahora los ven regresar de Washington sin haber hecho nada de provecho; no, los que no encuentran el beneficio derivado de las otras cuatro conferencias anteriores, los que quieren solidarizarse con la actitud mexicana, y los que repudian la doctrina Monroe.

Pero, quizá por estos últimos motivos sobre todo, es que creemos que Costa Rica no debe, de ninguna manera, dejar de asistir a la conferencia panamericana que está por celebrarse en Santiago.

Costa Rica, por culpa de su pobreza y por culpa también de los encargados de conducir sus relaciones exteriores, va quedándose en un lamentable aislamiento, rodeada de mares que controlan las flotas norteamericanas y enclavada entre dos protectorados de Washington: a merced de la formidable nación del norte. Esta amenaza, constantemente suspendida sobre nuestra autonomía y sobre nuestra libertad, necesita ser hábilmente

conjurada mediante una política exterior, clara y definitivamente encaminada a asentar, en la conciencia de los pueblos americanos, la santidad de nuestro derecho y la inviolabilidad de nuestra autonomía.

Cuando todos los pueblos soberanos del Nuevo Continente acepten y se comprometan a respetar el proclamado principio wilsoniano del derecho de las pequeñas nacionalidades a la absoluta libertad e independencia, y este principio sea acogido y garantizado por la doctrina de Monroe, que va va siendo tan combatida, empezará para Costa Rica la hora de su tranquilidad internacional: mientras tal hecho no sobrevenga, es inadmisibles todo reposo y se debe luchar por conquistar para nuestra república, la simpatía unánime de todos los pueblos de América, de cuya actitud, en un momento dado, depende la salvación de la soberanía costarricense.

Estrechar, pero mucho y sin reparar en sacrificios, nuestras relaciones con los pueblos latinos de América, es deber patriótico y de previsión: nuestra soberanía no está amenazada, pero el día que lo estuviera, sólo se salvaría por la acción de las grandes nacionalidades latinas de América frente a frente del que atentará en nuestra contra.

Por eso es nuestro deber patriótico procurar que en San José de Costa Rica tengan sus representantes diplomáticos todos los gobiernos especialmente los de las repúblicas del Nuevo Mundo; por eso es que se debe propender a la unión espiritual latinoamericana de que hablan Vasconcelos e Ingenieros y tantos otros; por eso es

que Costa Rica hace mal en adoptar actitudes de caracol y querer encerrarse dentro de sus fronteras como dentro de una muralla china y negando su concurrencia a las citas que le hacen los países hermanos de América; por eso Costa Rica hizo mal en no hacerse representar, en Setiembre pasado, en las grandes festividades brasileñas, en las fiestas centenarias de esa gran nación que debemos conservar siempre a nuestro lado y que un día puede ser nuestro amparo; Brasil antes tenía su legación diplomática en San José; por desdichados, por desdichados, perdimos la presencia entre nosotros del importantísimo representante de la grande y formidable nación del Sur.

Por las razones enumeradas es que aplaudimos y comprendimos, estimándola en su valor, la política que desde la Casa Amarilla supo hacer el Lic. Alvarado Quirós, a quien es preciso reconocerle una clara visión de posiciones y de porvenir; durante su permanencia en Relaciones intensificó notablemente nuestra vida internacional y no desperdició propicia ocasión para atraer hacia nuestro pueblo la atención o el afecto de otros.

Debemos ir a Santiago; y allí hacer esta política, la que tiende a asegurar nuestro derecho de pueblo soberano y libre, no obstante su posición geográfica que lo condena a vivir entre dos protectorados.

Debemos ir, como debió haber ido México.

México, el paladín del latinoamericanismo, el dique que ha venido conteniendo la expansión natural y el lógico desbordamiento de la potente nacionalidad norteamericana, no debió escusarse de asistir a la conferencia panamericana. Los argumentos de la nota en que el Ministro Pani declina en nombre de México la invitación de Chile, son una viva protesta contra una actitud ilógica de Washington frente a su vecina del Sur; pero la protesta hubiera tenido mayor repercusión y más efecto, si México nombra un hábil representante que asista a las conferencias de Santiago y allí, hablando de nación a nación y con la presencia de todos los pueblos de la América plantea ante Mr. Hughes, o el delegado norteamericano que sea, el problema de México.

¿Que tal cosa no está en el programa previamente elaborado para la conferencia de Santiago? No importa: un diplomático hábil llega a donde quiere llegar, y no se sale de ningún programa.

Allí si pudimos estar con México, y con Latino-americana de seguro; pero no en este otro caso, no mandando nuestro representante: debemos pensar que primero, y antes que nada, debemos pensar en que nuestro interés nacional nos llama a la cita nos llama a solidarizarnos con Sur América, México solo no bastaría para salvarnos: como no pudo salvar a Nicaragua. Pero Sur América entera, ya tiene mucha voz ante el Departamento de Estado.

JOAQUIN VARGAS COTO



Boda Cabezas-Acosta

Hemos recibido la siguiente es queja que agradecemos: "Carlos Cabezas C. y Elisa Q. de Cabezas tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hijo Aquiles con la señorita Adela Acosta Acosta. Adela Acosta A. tiene el gusto de participar a usted su próximo matrimonio con el señor don Aquiles Cabezas Quesada. San José, enero de 1923." Muchas felicidades le deseamos a los contrayentes.

Boda Chamberlain-Xirinachs

Con placer inserimos la siguiente amable tarjeta que nos fue remitida: "Carlos Chamberlain y Rosa de Chamberlain tienen el honor de participar a Ud. el matrimonio de su hermana Blanca con el señor don Efraim Xirinachs. Jacinto Xirinachs y Lola de Xirinachs tiene el honor de participar a Ud. el matrimonio de su hijo Efraim con la señorita Blanca Chamberlain". Formulamos vivos votos por la ventura de los futuros esposos.

Cumpleaños

Cumple hoy 87 años de vida la estimable señora doña Adelaida v. de Bonilla. A las muchas felicitaciones que recibe unimos las nuestras, deseándole le sea eterna la dicha.

Paseo al Irazú

El sábado próximo saldrán de la ciudad de Cartago a pie, para el volcán Irazú, los jóvenes Ricardo Esquivel, Humberto Flores, José Rafael Gallegos, Fernando Fuentes y Luis Gallegos.

Triste aniversario

Ayer cumplió 4 años de haber fallecido doña Pacifica Fernández de Soto. Con tal motivo se efectuó una misa en la Iglesia de la Soledad, a las 6 horas. En esta fecha reiteramos nuestro pésame a la familia doliente.

Viajeros

—El Coronel don José María Pinaud partió para el Atlántico.
—Don Tomás Guardia salió para el campo acompañado de su familia.
—Para Golden-Grove saldrá don Víctor Guardia Uribe.
La señorita Claudia Jiménez marcha para Cartago.
—Vino a esta capital la señorita Graciela Marchena.
—Don Juan Dent regresó de Puntarenas.

—La familia de don Tomás Guardia salió para la Granadilla.
—La familia de don Jenaro Celva salió para el Tejar.
—Doña Margarita Chavarría de Lyon salió para Oroitna.
—De Limón saldrá para Guápiles, Linea Vieja a pasar una corta temporada la estimable señorita María Mora P.
—La apreciable señorita Isabel Mendiola saldrá para Puntarenas.
—Parte rumbo a Oroitna en estos días la familia de don Arturo Ulloa.
—En Alajuela veranean las señoritas Carmen y Haydee Soto.

Enfermos

—Restablecido se encuentra don Francisco López R.
—Continúa mejor doña Amelia de Robert.
Ha mejorado don José Manuel Durán.
—La señorita Dora Hernández Villanave se halla restablecida.
—Con profundo pesar hemos sido informados del estado de gravedad, que aqueja desde hace algunos días a nuestro particular amigo don Eorri que Carazo. Hacemos votos fervientes por el restablecimiento del conocido agricultor.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

En busca de nuevos yacimientos de petróleo

Tenemos informes de que este mes llegarán a esta capital varios ingenieros y geólogos, con el fin de buscar yacimientos de petróleo en la región del Pacífico.

Esta comisión de científicos viene en representación de la "Tennessee Mine & Coal Company", de Birmingham y Chattanooga.

Parece que los estudios efectuados por el ingeniero chileno don Arturo Reyna, indican que existen muchos yacimientos de carbón en territorio costarricense, y si los conatos de minas resultaran una realidad, Costa Rica sería un emporio de riqueza.

Se van mañana



Mr. y Mrs. Charles P. Lohse

Apoderado de la firma W. R. Grace & Co.

Mister Lohse y su señora esposa, locos los dos por el deporte ecuestre. Aun cuando mal la situación se muestra, viven la vida inquieta y afanosa.

El montando a ese FIGARO soberbio, vaqueano de tequillas y cantinas, pero lleno de nervio; y ella, señora de facciones finas,

con su gorra tan roja. Los amigos quedamos afligidos por tan buena amistad que se deshoja.

Lleve al menos la rubia Murielita, la simpática hijita de los cabellos de color de trigo, esta muestra de afecto de un amigo.

Luis Vanni & Co.

Nuevo local:
frente a la Botica El Cometa

Avisamos a nuestros clientes y favorecedores que estamos liquidando muchos artículos a precios muy bajos, entre los cuales hay: hierro inglés para techos, papel tela, media tela y sulphite, bolsas, galletas de soda, sacos de yute, sardinas varias clases, alambre de púas, grampas, aceite de oliva, betún para cal-

zado, vinos de las mejores marcas, jabones finos, papel de escribir, mantas, frazadas, medias, calcetines para hombres y niños, pañuelos, etc. etc. **VENTAS POR MAYOR.**

Pronto pondremos un departamento de ventas al detalle. **Ordene: TELÉFONO 788. APARTADO 999, San José.**



¿Por qué ir al fin del mundo o siquiera caminar una milla por un cigarrillo cuando Ud. puede comprar un **LUCKY STRIKE** en cada cantina y pulpería del país?



El problema de las aguas La respuesta de la Municipalidad de San José al Congreso Constitucional

La Municipalidad de San José tiene la honra de presentar al Congreso Constitucional el informe que se ha servido pedirle en su sesión de 25 de enero.

El problema de abastecer de agua potable, en cantidad abundante, a la ciudad de San José, aún no ha podido ser resuelto. La primera y más grave dificultad está en encontrar aguas de fuente, de buena calidad y en cantidad de importancia, que agregada a las de Chigüite y Padre Carazo. Varias investigaciones hechas hasta ahora en sitios diferentes, no han tenido éxito. Otras se harán en el curso de este verano, pues, como es natural, la Municipalidad desea aportar agua que no sea inferior a la actual en sus condiciones de pureza, teniendo siempre en cuenta que la masa de agua que se traiga ha de estar en proporción racional con el costo de traerla. Aguas de río no habrán de buscarse sino como último recurso; y eso si se encontraran a corta distancia y de clase muy superior, porque de lo contrario, más valdría mejorar la acequia del Tiribí, purificar esas aguas por el proceso de cloro u otro medio químico y mezclarlas luego con las que en la actualidad surten al vecindario.

El asunto, por lo tanto, ha de permanecer en estudio por algún tiempo. Sin embargo, para mientras tanto puede adoptarse un plan, el Ayuntamiento ha admitido y comienza a poner en práctica dos medios de corregir en parte

la situación presente, que no refieren ni aún con una situación de excesiva abundancia. Uno de ellos es procurar que las fuentes de Chigüite y Padre Carazo rindan mayor cantidad de agua, para lo cual la Municipalidad ha dispuesto no arrendar más las tierras del Padre Carazo (que le serán devueltas el próximo abril) y empezar en ellas y en la sección en que están las vertientes, un trabajo serio y persistente de reforestación, al que se ha dado ya principio.

El otro es prevenir y evitar el desperdicio del agua. En realidad, si ésta se aprovechara para sólo las necesidades, no habría por el momento motivo de queja. Una ciudad se reputa regularmente provista de agua cuando puede dar doscientos litros por día a cada habitante. San José recibe agua de fuente a razón de 200 litros por segundo, o sean 17,280,000 litros en las 24 horas; y como la población se estima en 50,000 habitantes, hay teóricamente cerca de 350 litros por cabeza y día. Dos causas contribuyen con todo a que, no obstante lo dicho, se nota escasez de agua. La primera es la conformación de la ciudad; asentada como está en varias colinas y hondonadas, es natural que las secciones bajas reciban agua con presión y más que suficiente, y que las altas se hallen perjudicadas. La segunda es que muy pocas personas se cuidan de cerrar sus tubos cuando ya no requieren el agua y la

dejan correr a toda presión. Para corregir estos defectos, se hace necesario ir graduando la presión en las distintas alturas y además, como precaución permanente, trancar las llaves en las primeras horas de la noche, con el fin de que se llenen los tubos de la altura y los tanques de distribución, y abrir las en la madrugada para que a tiempo llegue el agua a las bajuras.

Fuera de eso, la Municipalidad desde 1921 ordenó la colocación de medidores, método implantado en numerosas poblaciones que no cuentan con agua bastante para gastar y desperdiciar. La idea no es desde luego poner medidor en casas de habitación. El acuerdo de 1921, ratificado en 1922, los manda situar en la fábrica de hielo, aguas gaseosas y refrescos, en cantinas y vinaterías, en establecimientos industriales, en hoteles, casas de vecindad y de huéspedes, en lavanderías, fotografías, jardinerías y huertas, en grupos de dos o más casas que se sirvan de una paja de agua y por último en todos aquellos lugares en donde se aplique el agua para otro uso que no sea el corriente empleo doméstico. La Municipalidad de 1921 pidió al extranjero cien medidores, que están ahora recientemente establecidos, y la de 1922 pidió otro tanto igual, que aún no ha llegado, con lo que cree que es suficiente para cumplir la disposición.

(Continuará)

Suscripción para el traslado de los restos de Miss Marian Le Capellain

Colegio Superior de Señoritas	100.00
Ester de Mézerville	10.00
Ana María de Ojuber	10.00
Felicia de Mézerville	10.00
Liceo de Costa Rica	100.00
Lola Pastor	5.00
María Alfaro de Mata	5.00
Julia Pastor	10.00
Carolina C. de Castro, Grecia	1.00
Horrencia Quesada C. Grecia	1.00
Mercedes M. de Zambra (Grecia)	5.00
América de Herm.	5.00
Eva de Chirchilla	10.00
Muriel de Gurdian	10.00
Profesor don Juan Rudin y Sra.	10.00
Clementina de Quirós	25.00
Lis de Quirós	5.00
Rita de Azuola	10.00
Macedonio Esquivel	10.00
Angélica de Agullar S.	10.00
Anais de Calvo	10.00
Angela de Guerra	5.00
Ester Arias de Ramirez	5.00
Rosa Quirós v. de Quesada	5.00
Eva C. de Anillón	2.00
Juan Rafael Chacón	25.00
Ofelia Saborío de Chaves	10.00
Alicia Chaves P.	1.00
María Teresa de Barrio nuevo	10.00
Nelly Quirós de Flores	5.00
Doña Angélica Amador de Arrázola	5.00
Dora Misk de Mark	10.00
Rosa de A. Góngora	10.00
Elena Rohrmoser C.	50.00
Amelia R. de Montealegre	50.00
Arturo Barrantes Mora	5.00
Sara Casal v. de Quirós	5.00
Jorge Tristán	10.00
Anita Tristán	10.00
Angela de Macaya	10.00
Marta Carranza	10.00
Emilia Carranza	10.00
Anita Mata de Salazar	5.00
Francisca Valerio Badiella	5.00
Rosario B. de Pacio	5.00
Odili M. de Bremaund	5.00
Daniel Núñez y Sra.	50.00

Beaver Brand Beer
PILSENER: Es la mejor cerveza. Pídale en todas las mejores cantinas.
 Depósito General: LUIS VANNI & Co.

Aserri cuenta con una buena Municipalidad
 Así nos lo refirió un importante vecino de aquella ciudad, al hablar-nos del progreso y adelanto de todo el cantón.
 Con motivo del buen servicio de camiones que está dando vida a todos los distritos, poyea ahora el señor Presidente Municipal don Leonidas Rojas, de acuerdo con los demás miembros del Ayuntamiento, subvencionar con una cuota el servicio de hotel que piensa instalarse para darle comodidad a los pasajeros. También con objeto de facilitar el tráfico, se establecerá una buena caballeriza, atendida por un personal activo que pueda dar cumplimiento a los pasajeros.

Trágico fallecimiento de don Manuel Vives Orozco

Anoche fuimos dolorosamente impresionados con la noticia del trágico fallecimiento del culto caballero y estimado amigo don Manuel Vives Orozco.
 Tenía dispuesto un viaje a Santa María de Dota, y mientras arreglaba su equipaje y se disponía a empacar el revólver, quiso la fatalidad que el arma disparara hiriéndole gravemente.
 Inútiles resultaron los esfuerzos de los médicos por salvarlo, falleciendo anoche cerca de las once en el Hospital de San Juan de Dios.
 En este inesperado y doloroso trance el DIARIO DEL COMERCIO acompaña a la distinguida familia del extinto, enviando su más sentido pésame a doña Ester Leiva de Vives e hijos, a don José Castro B. y señora, a don Roberto Cantillano y señora, a la señorita Elisa Vives y demás deudos.

Alberto Ortuño..... 20.00
 Se suplica enviar las contribuciones en efectivo a este Diario o al "Diario de Costa Rica".
 En la ciudad de Alajuela son encargadas de efectuar la recolección doña Angélica de Agullar Soto y doña Anais de Calvo

Un serio atentado contra los reyes de la Gran Bretaña Francia declara sus intenciones respecto al Ruhr Se anuncia la boda de Kemal Pashá

Un gato le maulla a Harding mientras duerme con una mujer - De nuestro servicio cablegráfico

Dusseldorf, 31.—Las autoridades francesas de ocupación han comenzado una serie de arrestos al por mayor y expulsiones efectuadas en los altos empleados de estados alemanes y los cabecillas municipales, que rehusan obedecer las órdenes expedidas por la ocupación.

Washington, 31.—La Corte Suprema de Justicia, tomando en consideración que el recurso de Habeas Corpus, intentado por el banquero de Wall Street, David Lamar, ha sido con el intento de retardar la encarcelación y que carece de mérito el recurso aludido, ha ordenado que el referido Lamar permanezca en prisión y cumpla la condena a que ha sido sentenciado por conspiración e intento de daño en contra del Comercio extranjero.

Constantinopla, 31.—Se informa que Mustafa Kemal Pashá, líder nacionalista turco, contrajo matrimonio hoy con la hija de un acaudalado comerciante turco radicado en Esmirna.

Londres, 31.—El Embajador George Harvey, llegó hoy después de su visita a los Estados Unidos.

Londres, 31.—El Evening News, publica una información con extensos detalles referentes al atentado último contra los Reyes, atentado ejecutado por un soldado inválido de la guerra, cuando el Rey Jorge y la Reina María llegaron a la estación de San Pancrás, procedentes de Sardigham. El periódico dice que el soldado había permanecido escondido y que al tenerla a la vista se lanzó sobre la real pareja enarbolando contra ellos su muleta de manera amenazante y que fue detenido a pocos pasos de los Reyes por la policía. Otras fuentes informativas y agencias dicen lo mismo que dice el soldado, que solamente trataba de llamar la atención de los Reyes por encontrarse muriendo de hambre.

Lausana, 31.—Fué distribuido entre todas las delegaciones hoy un proyecto de tratado de paz que será remitido a los turcos. La atmósfera de las conferencias es muy densa.

Dublín, 31.—La residencia del Gobernador, General Heabys, fué atacada por hombres que estaban

escondidos en los suburbios, y los cuales se mantuvieron disparando sus revólveres hasta que los disolviera la guardia.

Lausana, 31.—Los delegados Armenios han anunciado que han aceptado la oferta de Rusia para asilar 250,000 refugiados.

Boston, 31.—Se han recibido aquí noticias que ha muerto a bordo del buque de la línea de la Cunard, llamado Varentina, el capitán J. S. Simpson, que sirvió en el mar a la Cunard, durante cuarenta años.

Washington, 31.—Por faltar solamente cinco semanas para la clausura del Congreso, los líderes republicanos del Senado han decidido emplear todos sus argumentos, recursos y esfuerzos para que pasen en las Cámaras los principales proyectos de la legislación de este año, a saber: el proyecto de crédito rural; el proyecto de ampliación del ejército y el proyecto de navegación que está pendiente.

París, 31.—Las tropas francesas permanecerán en el Ruhr tanto tiempo como sea necesario para

asegurar los pagos de las reparaciones, pero una vez asegurado esto, ni un solo día más. Esta fue la contestación oficial francesa hoy a la noticia de que Francia deseaba anexarse el Ruhr.

Washington, 31.—Robert Woods Bliss, Subsecretario de Estado, fue nombrado por el Presidente Harding para desempeñar el cargo de Ministro de los Estados Unidos en la Gran Bretaña.

Nueva York, 31.—"El Comercial Appeal" publica una caricatura de los demócratas conversando con varios barriles y botellas con cuerpos de hombres en que les dice personalmente: Yo os aprecio, buenos muchachos, pero mi situación es tal, que no me es permitido que me vean con vosotros. Los barriles y botellas se llaman en la caricatura "Vinos ligeros y Cerveza".

En otra caricatura está el Presidente Harding durmiendo con una mujer que se llama "La Seca" en la cama de la elección futura; pero el gato de la cuestión del licor está maullando en el cuarto; ella se

despierta y le pregunta: "Gama-liel, que no sacaste anoche el gato"; y él, medio dormido, le contesta: "Creo que sí."

Tópico de la nación es si en el futuro período presidencial se dictará la ley húmeda o habrá fuerte lucha entre prohibicionistas y húmedos.

Se han declarado húmedos con una abrumadora mayoría, New Jersey y Nueva York; en cambio, Ohio se ha declarado seco; Illinois votó tres por uno en favor de los vinos y las cervezas; Missouri se declaró abiertamente seco, lo mismo Massachusetts; Maryland se ha declarado húmeda, y Minnesota seco.

"The Chicago Tribune" dice en editorial que el país ya no podrá tolerar más la apretura de los secos.

El "Washington Post" dice que la mayoría de las mujeres han votado por el estado húmedo, porque los hombres se están envenenando con drogas y piden se decrete una ley medio seca, es decir, por las bebidas suaves.

De Nuestros Corresponsales

Poás

Melcochas danzantes

Con motivo del cumpleaños de una niña de nuestros amigos don Bernardo Esquivel y su señora esposa, el domingo 28 del corriente hubo en su casa de habitación unas melcochas danzantes. Don Bernardo Esquivel, don Rafael Zamora, don Concepción Murillo y el amigo Albino tocaron en la fiesta.

Doña América de Esquivel, doña Liduvina de Gutiérrez y otra señora cuyo nombre no recuerdo y algunas señoritas, entre éstas la simpática y gentil Luz Chávez, y los caballeros don Ignacio Guzmán, don Carlos, don Conchito y don Albino Murillo, don Bernardo Esquivel y otros componían la concurrencia. Terminó la fiesta hasta muy después de las 22 horas.

Que la niña de los esposos Esquivel Herrera cuente con cien años más de vida.

Veraneantes

Algunas familias de Alajuela se encuentran veraneando en ésta. En estos días, aunque de paso, saludamos a la gentil señorita Consuelo Acosta y su hermano don Humberto procedentes de San Ramón la ciudad del bello sexo. Consuelo nos fue un verdadero consuelo... Nos distrajo cantando trozos españoles y lindas canciones.

El Templo

No muy tardado comenzará el Sr. Cura con los trabajos de pintura, de acuerdo con las disposiciones de él y la Junta Edificadora.

Poás tiene un templo bastante bonito y ordenado; a sus lados posee unos jardines divididos en secciones geométricas, compartidas entre un

número de muchachos de San Rafael San Juan y el centro que ad honorem se encargan de desycrbarlos y ascariolos.

En serio y en broma

Nacho Guzmán le compró un reloj por cuenta del Municipio, al señor Agente Principal de Policía de San José don Alberto Alfaro. Este señor es bromoso según Nacho, y es el caso que al ser colocado en la Jefatura, el dicho reloj no tiene péndulo ni llave, para darle cuerda; indudablemente fue un olvido involuntario o una broma de las que se gastan don Alberto y don Ignacio. Mientras no llegue el péndulo y la llave, tendremos el reloj callado... silencioso... como cuando Nacho deplora algo de sus amores... ¡Ah! ¡Qué valga...!

Esas fueron las respuestas de Nachito.

CARLOS DE LA GUARDIA.

Heredia

NUPCIAL.—En arena y fina es que nos participa don Hipólito Centeno el matrimonio de su hija, la señorita Emilia, con el caballero don Manuel Arce Méndez, quien también nos lo participa. A la vez se nos invita para la fiesta que tendrá verificativo el próximo 5 de febrero a las 20 horas en casa de los señores padres de la novia.

Pocas veces como en ésta tienden a unirse la virtud y el trabajo, símbolos de felicidad; el a es una gentil damita que logró con su esfuerzo coronar la carrera de Maestra Normal y ahora descuelga entre el elemento docente de esta ciudad. El es un joven valeroso que ha triunfado en la lucha por a vida; solo, desde muy niño, sin más conductor

que la mirada en el porvenir; y a fe que honra de manera efectiva a nuestra clase obrera.

Bajo tales auspicios se forma un nuevo hogar, digno por mil títulos de las venturas que les deseamos sus amigos.

Para la maestra y señora y para el artesano distinguido nuestros fervientes votos porque la vida les sea una senda de flores interminable.

DUELO.—El lunes en la tarde dejó de existir doña Brigida Loalza v. de Segura, señora muy estimada y bien relacionada en Heredia, y esposa del que fue don Romualdo Segura, uno de los que más se interesaron por el desarrollo del puerto de Limón cuando éste se inició.

Damos el más sentido pésame a sus deudos.

AGENCIA DE LICORES.—Cuando este departamento estaba exclusivamente a cargo de don Pedro Gutiérrez marchaba perfectamente; ahora no, pues al hay surtido de licores ni los hay con puntualidad; otras veces está cerrado. Los patentados se ven precisados a dejar allí sus envases para cuando haya que echarles porque el que llega primero se lleva lo que hay.

Esto perjudica a quienes pagan patentes altas por expender licores, desde luego que con frecuencia dejan de vender porque no hay.

Muchos patentados están haciendo arreglos para mandar a traer sus licores a San José, si el mal apuntado no tuviera pronto remedio.

PARQUE.—No vemos el motivo para que este sitio de recreo sea cerrado antes de las diez de la noche; menos en verano y en noches de luna. Si el señor parquero insistiere coavendría se ordenara el no cerrarlo como ocurre en todas partes.

CORRESPONSAL.

LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO

STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

Es necesario castigar a los comerciantes que hacen negocios ilícitos con gamines

Todos los gamines miembros de la cuadrilla "El Terror" que puso entre rejas el Coronel Pinaud, han declarado al Alcalde Instructor que los objetos robados se los vendían a precios bajísimos a comerciantes inescrupulosos. Uno de ellos le compró a un niño de doce años una cámara fotográfica valorada en \$ 600.00 y un lote de alhajas, por \$ 20.00 ¿Cómo se llama la acción de ese hombre?

Esos comerciantes son cómplices de los rateros y sobre ellos debe caer todo el peso de la Ley.

No es posible que un hombre honrado haga frecuentes negocios con niños menores de quince años y menos operaciones vergonzosas.

Soto Hall delegado de Guatemala a las conferencias Panamericanas

Guatemala, 28. Delegado a la Quinta Conferencia Panamericana que se reunirá en Chile en marzo próximo, ha sido nombrado Max Soto Hall de parte de Guatemala. Aparecerá el primero de febrero el Diario Nuevo. En breve partirá el Licenciado Rodríguez Beteta con dirección a la América del Sur.—V. M. Díaz.

Tegucigalpa, 26.—Circula la noticia de que Alemania ha declarado la guerra a Francia. En el Congreso fue acordada una interpelación al Ministro de RR. EE. en el asunto de Guatemala.—Cronista.

Tegucigalpa, 28.—Se encuentra aquí el representante de una fábrica de películas mexicana, las cuales serán hoy exhibidas.

Regresó de EE. UU. el Dr. Juan Manuel Fialos.

Acaba de morir en Guatemala don Guillermo Regier, maestro de una generación de tipógrafos hondureños.

La semana próxima principiará función titular en vecino Santuario de Suyapa.—El Constitucional.

BUZON

DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

Se suplica a nuestros Agentes la pronta liquidación de sus saldos en el resto de este mes y se les recuerda que sus liquidaciones de ben efectuarse invariablemente antes del día 15

Se ruega a las personas que enseguida enunciamos pasar por esta Administración a arreglar un asunto que les interesa.

VICTOR M. ROJAAS y Hno (Contratistas).—Ciudad.

VICTOR E. SOLANO.—Naranjo.

VICTOR M. VALVERDE.—Vara Blanca.

RAFAEL LEPIZ.—Heredia.

En esta Sección seguiremos publicando los nombres de los Agentes y anunciantes morosos.

Discos de Caruso y otros célebres cantantes VENDE BARATOS Miguel A. Murillo

Los fuegos políticos y la Prensa Duplex

Principiará pronto el debate electoral. El arrendamiento de la Prensa Duplex que perteneció a "El Imparcial" por parte del Gobierno actual, indica muy a las claras, que algún partido político se armará con ella, para la lucha que se avecina. Esto parece obedecer a algún plan de antemano preconcebido. ¿Qué dirán de esto la Confederación de Trabajadores y el General don Jorge Volio? ¿Qué deduce de esto la conciencia nacional? Ahora bien: doña Carmen G. v. de Fernández tiene una acción judicial contra el estado por dicha prensa Duplex y antes de que se resuelva el litigio en una forma o en otra, se arrienda ésta, al acercarse los primeros debates políticos del pueblo. De todos modos deducimos que el arrendamiento de la prensa Duplex que perteneció a la empresa de "El Imparcial" obedece a un plan político y que será el primer paso formal para romper los fuegos.

UN COSTARRICENSE

¿Quiere usted un buen trabajo de imprenta? ¿Necesita timbrar el papel de su correspondencia? ¿Desea tarjetas finas y elegantes? Dirijase a nuestros talleres de la IMPRENTA MINERVA, en donde contamos con los mejores elementos para satisfacerle.

R. A. MIRANDA

Ha trasladado su sastrería 150 varas al N. de la Botica Oriental. (Lado Derecho).

CESAREO G. GARCIA Sucs.

Tienen el gusto de poner a la disposición de su numerosa clientela y del comercio en general, sus fábricas de velas

LA POLAR y LA JOSEFINA

San José, C. R., Barrio de Otoya.

OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVIZA SELECTA de barril en vaso

CLUB

DE

MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, CERTIFICAMOS:

Que a las 10 a. m. de hoy domingo 28 de Enero de 1923, hicimos NOSOTROS MISMOS el 21.º sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co., con la mayor escrupulosidad, saliendo favorecido el No. 38.

Francisco Armijo - - L. Jiménez,
Tobias Avila - - R. Z. Ubaú

San José, Enero 28 de 1923.

NOTA.—El poseedor de este número puede pasar por nuestra oficina a recoger su máquina.—J. F. FORERO & Co.

Finca

Se vende una de café, potrero y caña, a 15 minutos del centro de la ciudad. Entenderse con

Augusto Colombari

Sobre cambios de criterio y asuntos "diplomáticos"

30 de Enero de 1923

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO S. O.

Estimado amigo:

No he podido comprender cómo el joven abogado Aguilar hijo, alude "a cambios de criterio".

¿Olvidará el Lic. Aguilar su actuación en la República del Salvador, encontrándose de Secretario de la Legación que acreditó el Gobierno de Tinoco, ante el Gobierno de aquel país hermano. ¿Olvidará su polémica con don Mario Cruz Santos, cuando puso de oro y azul, al hombre que hoy nos gobierna? ¿Es así como define su carácter el joven abogado Aguilar?

Ruego al Sr. Director y apreciado amigo disculpar la intromisión, pero como tuve la osadía de criticar a Ud., en su oficina, cuando el asunto "de la firma", es mi deseo hacerle ver que los hechos confirman mis palabras.

Siempre su afmo. amigo y S. S.

ALEJO DRAN

Marítimas

Puntarenas, 31

Hoy a las 11 hs. fundió el vapor francés "Zenón" de 3251 toneladas procedente de Balboa, Canal Zone con dos días de mar a este puerto, 47 tripulantes, capitán Ligoix de la Combe y consignado a Felipe J. Alvarado & Co. Sin pasajeros, carga ni correo.

Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.



Aceite Verde

cura esta penosa enfermedad

Pidase en las boticas

Consulte hoy mismo los precios de la IMPRENTA MINERVA

Fotografías en Cerámica

Quiere Ud. conservar perpetua semejanza de sus deudos?

Fotografía en Cerámica de verdadero esmalte. Última novedad arte acabado y estilo moderno.

Bonitos adornos de sala. Los mejores para colocar en el cementerio porque son a prueba de intemperie.

Solicite informes y muestras en la Agencia en San José.

BARBERIA PALACE

SECCION DEPORTIVA

A cargo de FREE - KICK

FOOT - BALL

Match en Orotina

El domingo 28 de enero próximo pasado tuvo verificativo en la ciudad de Orotina una interesante partida de balompié entre las primeras divisiones de los Clubs Puntarenas y Año Nuevo de Orotina. Al efecto se estrenó una bonita cancha galantemente cedida en un potrero al norte de la ciudad como a 400 varas de la plaza principal por don José Joaquín Jiménez Ortiz. Encabezados por la Banda Municipal todo el numeroso público se dirigió al referido lugar dando principio la partida a las dieciséis horas una vez rifadas las casas por el juez don Eberro Cordero correspondiéndole al Año Nuevo la del sur o sea la desventajosa. La simpática señorita Laurita Ceregatti hizo el saque del balón y no había salido esta señorita del campo cuando estos se marcaron su primer tanto llenándolos del mayor entusiasmo; entonces los azules puntarenenses redoblaron sus actividades que se estrechaban en las defensas blanquinegros. A los quince minutos siguientes se presentó un bonito lance frente a la casa azul habiendo sido cargado el goal en posesión de la bola pero este fue protegido por una de sus defensas hábilmente. El público creyó que este era un segundo tanto para Orotina pero el Juez de goal Sr. Carita no lo estimó así, y minutos después terminó el primer tiempo.

Con mayor interés dio principio el segundo tiempo, y como al comienzo, se notó cierto dominio sobre los azules quienes hicieron mucha resistencia y el goal porfiándose admirablemente y sucediéndose algunas esquinas sin ningún resultado; enseguida no más en una bonita entrada un delantero blanquinegro no pudo contener la carrera cargando al goal contrario ya cuando este se había desembarazado del balón; el juez pitó el fault perdiéndose por lo tanto el rebote del balón que otro delantero lo hizo entrar en el marco dirigido con la cabeza.

Los azules cada vez con más tenacidad defendían su puerta logrando hacer dos o tres buenos avances pero sin ningún resultado pues tres puntos habidos llegaban desfallecidos a manos del portero contrario. Falta de cinco minutos para finalizar la partida el año Nuevo logró marcarse su segundo tanto siendo el score: dos por cero de Puntarenas. De parte de Orotina jugaron: Capitán Jaime Gutiérrez, Pedro Colombari, Rafael Angel Gurmán, Fernando Castillo, Luis Ferrero, Antonio Picado, Alfonso Desanti, Julio Gómez, Ernesto Agüero y Alfonso Murillo y de Puntarenas Capitán Miguel A. Sancho, Jorge García José A. Peña, Tobías Castillo, Antonio Sancho, Pablo Martínez, Miguel Siles, Manuel Guevara, Francisco Conejo, Vicente e Isidro Martínez. Luego fue servido un refresco en el casino y por la noche en el Hotel Alfonso XIII en donde se les proporcionó el hospedaje y toda clase de atenciones hubo un lucido baile hasta la una de la ma-

ñana dando fin así en medio de la mayor confraternidad, a una de las expansiones que ofrece el foot ball entre dos pueblos vecinos y unidos por el cariño que existe entre sus habitantes. Para las fiestas cívicas de Esparta ha sido invitado el Club Año Nuevo a jugar allí otra interesante partida dedicada a la honorable corporación municipal de aquella ciudad; ojalá la suerte siga favoreciendo a nuestros jóvenes deportistas.

SPORTMAN

Directiva de un Club

Club Sport Año Nuevo

Orotina, 30 de Enero de 1923.

Señor Free Kick:

Me permito comunicar a Ud. que la Directiva del Club Sport "Año Nuevo" que ejercerá sus funciones durante el presente año queda instalada así:

Presidente, don Alfonso Desanti. Secretario, don Eberro Cordero. Tesorero, don Julio Cordero. Capitán General, don Jaime Gutiérrez.

Vocal, don Fernando Castillo. El uniforme es pantalón negro y camisa blanca.

Aprovecho esta oportunidad para suscribirme de Ud. con toda consideración muy atto. y S. S.,

EBERRO CORDERO, Srlo.

BASE - BALL

Primer desafío de campeonato

Primeras divisiones - El Chesterfield derrotado por el Titán en un juego estrujado de 14 a 15

A las 9:15 de la mañana comenzó el desfile de las dos novenas que tenían que romper el fuego de los juegos de campeonato. Una pequeña banda encabezaba el desfile, siguiéndole en segundo término la señorita Argentina Anillón, acompañada de su señor padre don Manuel, Presidente de la Liga. Acompañales también los Vocales señor don Jesús María Castro, señor Alejandro Rueda y el Secretario señor Juan F. Stahl. En tercer término estaban las dos novenas que marchaban de uno en fondo. Se efectuó el desfile desde el cuarto de baseball pasando por la tercera base, segunda y primera, deteniéndose frente al asta cerca del "Coachin lino" y en donde se detuvo la manifestación hasta que la señorita Anillón izó la bandera de campeonato que fue colocada debajo de la de Costa Rica. Terminado esto el "Chesterfield" ocupó el campo y el "Titán" envió su primer hombre al bate, que ya tenía en el Pitchers box al señor Cónsul ad honorem de México, don Eduardo Castro Saborío y quien le lanzó la

primera bola que el chief umpire, Palomo, cantó como el primer strike.

Primer inning: "Titán" con un hit de Chico y otro de Varela y con gente en las almohadillas pudo esa novena anotarse 3 carreras. Morales fue el único ponchado.

"Chesterfield" Chaves y Sánchez ponchados y Rodríguez out. No hit no carrera.

Segundo Inning: "Titán" Morales Silva y Sandoval dan hits, Cortés anotando una carrera.

"Chesterfield" hizo su agosto con Chaves, Sánchez, Rodríguez, Campos, Masís, Sevilla, Borges y Chacón dando hits; en otras palabras toda la novena visitó la sala excepto Guevara que allí recibió un ponche, 8 hits. Total 6 carreras.

Tercer Inning: "Titán" Varela, Cortez y Sandoval outs.

No hit no carrera.

Cuarto Inning: "Titán" Chico y Sandoval outs. Ruiz ponchado, Hit de Morales.

Carreras: Morales, Campbell, Silva y Varela; total 4.

"Chesterfield" Masís y Chacón outs. Borges ponchado. Sánchez y Rodríguez dan hit. Chaves tomó la base golpeado por el pitcher Varela. Sánchez dio el único hit. Carreras Sánchez y Chaves.

Quinto Inning: "Titán". Chico y Morales outs. Ruiz ponchado. Campbell tomó la base por bola que le dio el pitcher Borges. Un hit una carrera por Campbell.

"Chesterfield". Macís y Sevilla ponchados.

Sexto Inning: "Titán". Guevara out. Campos un hit y una carrera. Morales, Pérez y Sandoval outs. Varela da el único hit. Carreras por Cortés y Varela. Cortés tomó base por bola.

"Chesterfield". Sánchez out. Chaves y Borges ponchados. Campos dio el único hit. Chacón anotó carrera.

Séptimo Inning: "Titán". Silva y Sancho outs. Campbell ponchado. Chester da un hit de una base, Pérez da el primer two bagger (hit de dos bases) y Varela rompió el record del desafío con un leñoso rolín de la marca "jonron" que se deslizo por el diamante pasando la inicial y parte del campo, desviándose después en terreno "foul" (ilegal) que parecía que la bola llevaba algún mensaje para Desamparados. No me explico como Sánchez que defendía el jardín derecho no arrojó la bola, a menos que fuese porque se encontraba convalesciendo o quizás distraído.

"Chesterfield". Macís y Guevara outs. Sevilla ponchado. Campos y Borges single hits (hits de una base). Rodríguez y Campos anotaron carreras.

Octavo Inning: "Titán". Chester ponchado. Campbell y Sandoval outs. No hit no carrera.

"Chesterfield". Sánchez, Rodríguez y Macís outs. Un single hit de Chaves que anotó carrera, e igualmente Chacón.

Noveno Inning: "Titán". Silva, Varela y Pérez outs. Un hit single de Ruiz no carrera.

"Chesterfield". Guevara, Sevilla y Chacón outs. No carrera.

Décimo Inning: "Titán". Chico, Campbell y Sandoval outs. Sancho anotó carrera, por errores y sobre tirada.

"Chesterfield". Chaves, Rodríguez y Campos outs. No carreras.

Lo más sensacional del desafío fue la entrada en "home" de Chavez que estando en la tercera y habiendo mofado la bola el catcher Silva y tirado al mismo tiempo al pitcher Varela dio oportunidad a Chavez para entrar safe a la sala por frac-tión de un segundo.

Otro momento de sensación fue cuando Chico bateó un rolin furioso al pitcher que lo dejó pasar por el mal aliento que se gastaba; Gu- vara trató de dar asistencia al pitcher pero también lo dejó e igualmente el Centerfielder Chacón. Todos esos errores le dieron margen a Chico para llegar safe a la sala.

En séptimo inning Sancho fue atrapado entre primera y segunda y apropiaron un buen out por haberse salido de la línea del diamante. En el cuarto y quinto Inning hu-

bieron empates. En el octavo episodio volvió a haber empate.

El tercero y noveno actos resultaron en scores.

El décimo Inning fue el desempate. El pitcher Borges era la primera vez que ocupaba el box en un juego de campeonato y para haber picheado contra una novena tan formidable como el "Titán", su trabajo fue excelente y digno de encomio.

El Umpire Salomón estuvo muy correcto y fino en sus decisiones.

ANOTACIÓN POR ENTRADA:

"Titán" 3 1 0 4 1 2 3 0 0 1—15
"Chester" 0 6 0 2 1 1 2 2 0 0—14
Umpires de home Salomón.
bases Pedro Lamicq.
Anotador Rafael Soley R.
Tiempo 2 horas 40 minutos.
Público numeroso.

BO ICUA

ANGELITA IRIS



cuyo Beneficio se celebrará el domingo entrante en el TEATRO AMERICA y por el que existe mucho entusiasmo.

SANTO DOMINGO

Servicio de CAMIONES de la COSTA RICA MOTOR COMPANY

Frente a la Plazoleta de la Artillería.

Sale de San José

Sale de Santo Domingo

6.30 a. m.
10.45 " "
4.00 p. m.

7.00 a. m.
11.30 " "
4.30 p. m.

OIG ! - OIG !

Va Ud. a los baños de Puntarenas? Le gusta a Ud. después del baño comer un plato de tallarines? Ud. lo puede encontrar en Puntarenas al lado Oeste del parque donde

LA PENSION ITALIANA

tiene abierta una sucursal de su renombrado Restaurante. Servicio esmerado y a la carta. Dicha sucursal será atendida personalmente por la SEÑORA VALLINI donde promete hacer todo lo posible por dejar satisfecha la colonia veraneante.

Ya llegó!

nueva remesa del recomendado Vino Saint Sebastien, el mejor reconstituyente que se vende en las principales Boticas de la República.

Agente Exclusivo: ADOLFO CAÑAS

Enero de 1923.

La Jardinería

"La Crisantema"

es la única que tiene teléfono

Para cualquier trabajo de floricultura, ya sea para bautizos, fiestas, etc., llame enseguida al teléfono No. 21 de San Pedro de Montes de Oca o a Ernesto Ortiz en San José, que inmediatamente se le atenderá.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Esca y YERRABUENA
BOTICA ORIENTAL

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entere y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

HOUSE TO LET 10 yards south America Theater. For particulars and keys apply William Dent, 10 yards north same theater.—Febrero 15.

NECESITA UD. a MORÁ TOVEDA para aquellas mortajas, invitaciones o contratos de algún funeral. LLAME AL TELEFONO n.º 842, pues ya se encuentra al servicio a toda hora.—Febrero 15.

CONTRA INFLUENZA. Los que estén afectados de esta terrible enfermedad deben tener mucho cuidado al comprar las Cápsulas CONTRA INFLUENZA, por que estas solo las vende la FARMACIA GRILLO, por ser una fórmula privada de un reputado médico Alemán. En ninguna otra botica del país conocen esta fórmula.—Febrero 15.

PERSONA SERIA. Ofrece sus servicios para contabilidades grandes o pequeñas.—Dirección Apartado 125.—Enero 31.

ENFERMERAS. Se necesitan graduadas para el servicio en la Clínica de los doctores Viotory y Pacheco, quienes informarán.—Enero 31.

COCINERA. Se necesita una para servir en una Clínica. Se paga buen sueldo. Inútil presentarse sin buenas recomendaciones.—Informes en esta Administración.—Enero 31.

Alfonso Aitschul. Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general, Bombillas OSRAM, Motores de Gas OTTO LEGITIMOS.

Buena Oportunidad. Puede Ud. hacer una magnífica inversión de su dinero efectuando la compra de una propiedad en punto comercial de primer orden. Hoy vale solamente \$ 25,000; muy pronto valdrá el doble. Para más informes, en esta Administración.

Sueros, vacunas e inyecciones hipodérmicas, siempre frescas encontrará en la "Botica Vargas" 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Vendo un trapiche con dos pailas con un galón cubierto con teja de hierro. El trapiche se puede manejar con buques o fuerza motriz. Para precios e informes entienda con Fidel Chaves en San Antonio de Belén.

ARTURO GIRALDO Le hace sus copias y toda clase de trabajos en máquinas. Rápidos, corrección y reserva garantizadas. Apartado 495.

Solares para construir. Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

e 12.000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

Unica oportunidad. Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 685.

MAQUINAS de picar pastos, sistema alemán y dos cocinas Conthon Planche, se venden en buen estado y a precios sumamente baratos. Entenderse con Emilio Navarro en su taller, frente a estas oficinas.

PENSIÓN NIZZA. Se alquilan cuartos bien amueblados, comida a precios módicos. 75 varas oeste Botica Francesa.

TO LET furnished house inquire of N. 738.

TABACO DE PALMARES Siendo bien conocida la calidad de tabaco de Palmares que yo expendo, aviso a mi numerosa clientela que del miércoles 24 de este mes en adelante tendré un constante depósito en la Bodega de don Francisco Armijo, lado Norte del Mercado; y si no fuere suficiente, se me puede hacer cualquier pedido a Palmares, donde lo atenderé inmediatamente. Todos los miércoles estaré en esa a la orden de mi clientela. JOSE MARÍA ROJAS

SE VENDE una hermosa finca en Alajuela, a veinte minutos de la Estación. Potrero, cultivos de arroz y muy buenas tierras para sembrar caña. Tiene una caída de agua y facilidades de riego. El ferrocarril pasa por en frente; 22 manzanas. Magnífica oportunidad. JOSE ASTUA AGUILAR, Abogado.—Oficina en su casa de habitación.

AYER EN EL CONGRESO

El diputado Jiménez no quiere que entren al país animales con enfermedades sospechosas. Se exigirá (a los dueños) un certificado de sanidad

A las 15 horas se abrió la sesión bajo la presidencia del Liedo, don Arturo Volto.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Concurrió el señor Subsecretario de Estado en el Despacho de Higiene y Salud Pública.

Revisión del acta

León Herrera.—En la sesión de ayer se aprobó el artículo 118 con la modificación introducida por el representante Coriés, de fijar la distancia para construir casas de habitación en un radio de 250 metros de los cementerios urbanos o rurales.

Pide revisión del acta para suprimir ese artículo dejándolo en su primitivo estado.

La presidencia reservó conocer de dicha moción en su oportunidad.

Reparación de puentes y cañerías

Pasó al estudio de la Comisión de Fomento un proyecto del Ejecutivo para adicionar al presupuesto de gastos la partida correspondiente con la cual se puedan atender las reparaciones de varios puentes destruidos por el temporal, en diferentes lugares de la República, así como también obras de cañerías.

Nuevo contrato de arrendamiento

La Presidencia ordena dar lectura a la solicitud presentada por el señor don Salvador Bonilla, concesionario para obtener un contrato de tierras en la región de Patria, en las mismas condiciones que el anterior, dado por el Congreso.

Ortiz.—Como miembro de la Comisión de Fomento expone que pronto se rendirá el correspondiente dictamen.

Cultivo del algodón

Se aprobó en tercer debate el proyecto de ley, eximiendo por espacio de 10 años la exportación del algodón manufacturado en el país.

Mayorga Rivas.—Moción para que se agregue un artículo, que garantice durante 10 años la libre exportación del algodón exento de todo impuesto, obligándose al Estado a reconocer las pérdidas a los cultivadores, caso de que se proceda en otra forma.

Zúñiga Morúa.—Se extendió en largas observaciones sobre la importancia de esta industria que actualmente está dando en otros países, como el Perú, grandes rendimientos, alrededor de cinco millones al año.

Expuso que el número de aplicaciones del algodón es muy amplio siendo todas sus partes aprovechables. Según cálculo hecho por el señor Marínovich concesionario de este contrato, el país podrá tener con esta nueva industria, una fuente de riqueza más efectiva que la del café, pues 10.000 hectáreas sembradas de algodón producirán aproximadamente unos seis millones de colones.

Hechas estas observaciones, se declara partidario del proyecto y manifiesta públicamente su voto afirmativo.

Discusión detallada

La Mesa puso a discusión la moción presentada por el representante Mayorga.

Aragón.—Es partidario de la moción y cree que ha llegado el momento de que se vayan liberando todos los impuestos de exportación, como el café y el banano.

Urbina.—Deben asegurarse estos capitales que vienen a trabajar al país sin pedir tierras, con la bolsa llena.

Esta nueva industria merece el apoyo general de la Cámara, y es justo garantizar esta concesión, en forma que la ley no pueda ser derogada por otro Gobierno.

Arias.—Considera muy amplio el aditamento que se pretende introducir, por cuanto una ley puede ser derogada si conviniere a los intereses del Estado. Prevee que a la sombra de este artículo puedan sobreenir reclamos injustos contra la Nación.

La moción Mayorga fue aprobada. **Arias.**—Moción para que los daños y perjuicios consistan en la devolución de los impuestos que se cobren.

Montero Barrantes.—Considera esta concesión que el Congreso da, como benéfica para el país y pide se evite la moción Arias.

La moción Arias fue aprobada, quedando terminada la ley.

Código Sanitario

Continuará la discusión detallada del proyecto.

La Mesa puso a debate la moción de revisión del representante León Herrera para modificar el artículo 118 ya aprobado.

Benavides.—Considera los lugares en que se encuentran establecidos los cementerios, como no insalubres, y no hay motivo para señalar tantos temores.

Apoya la moción hecha con objeto de que se suprima el referido artículo.

La última palabra de un joven abogado y nuestro punto final - La "polémica" sanseacabó

Las últimas palabras de un joven abogado y nuestro punto final.

Nuestro apreciable amigo don Alejandro Aguilera M., se refirió ayer en las columnas de un colega capitalino, a nuestro artículo del domingo sobre cambios de criterio, etc. Y tuvo la amabilidad de contestarlo por la forma "un tanto ambigua" de nuestra redacción.

Francamente, no creemos que haya sido TAN AMBIGUA esa redacción. Con la mayor claridad demostramos que no hemos cambiado de criterio, y estamos seguros de que cualquier lector inteligente ha entendido muy bien lo que el señor Aguilera encuentra ambiguo.

Y no vamos a seguir, ya que don Alejandro no niega ninguna de las afirmaciones que hicimos. Se excusa por que no debe dejar "en el marco que contiene su corta vida política, el más leve rastro que pudiera empañar lo que está nítido y resplandeciente."

Somos los primeros en decir a nuestro querido amigo que está nítido y resplandeciente, características que no le empañamos, ya que no es el deseo nuestro mortificar a un amigo tan culto y tan estimable.

Ponemos pues, punto final a este asunto, pero si hemos de manifestar antes que no recordamos haber ofrecido hacer una campaña para que don Alejandro ocupara la Cancillería.

El doctor Montero nos preguntó si atacaríamos al señor Aguilera en caso de que llegara al Ministerio, y este simpático galeno muy bien sabe lo que pensamos y seguimos pensando de ese afán de llegar a los altos puestos para servir al país, como si sólo a sueldo pudiera servirse.

Posteriormente nos encontramos al

lo por estar ya contemplado en el anterior.

Volto Jorge.—La experiencia de los siglos demuestra que no hay peligro para la salud pública, cuando análogamente se enterraban los cadáveres en las Iglesias.

Todo se debe a exageraciones que hacen odiosas las leyes Sanitarias. No ve motivo para que no se permita construir cerca de esos lugares.

La moción Herrera fue aprobada siendo suprimido el artículo 118.

Se aprobó el artículo 141 con una modificación del representante Jiménez, que prohíbe la entrada al país de todo animal que presente síntomas de alguna enfermedad sospechosa, exigiendo a su dueño la certificación expedida por la Jefatura de Sanidad del puerto de su procedencia.

Se aprobó el artículo 142 sin enmienda.

TITULO IX

Estadística Médica

La mesa da lectura al informe que rinde la Municipalidad de San José sobre la interpelación que dirigió el Congreso el 25 del corriente, a fin de que se informara sobre el problema del agua potable en la ciudad de San José.

El texto del informe puede verse en otra sección de este mismo diario.

Montero Barrantes.—Los argumentos que presenta la Municipalidad son muy dignos de tomarse en cuenta. Antes de poner a debate la moción que he presentado en sesiones anteriores, para impedir que se aumenten esas tarifas cobrando un exceso exorbitante por el servicio del agua, que hace imposible la vida de los pobres, ruego a la Presidencia suspender este debate, mientras traigo acopio de datos.

—La Presidencia accede.

Se aprobaron los artículos 143, 144, 145 y 146 sin enmienda.

Leiva.—Moción para suprimir el artículo 148.

Presidencia.—Indica al diputado Sr. Leiva que el artículo 148 es de suma importancia.

Leiva.—Retira su moción.

La sesión se levantó a las 17 horas.

Billetes americanos falsificados

En Panamá están circulando billetes americanos de diez dólares, de una emisión que se pretende fue hecha por "The First National Bank" de Nueva York.

La imitación es bastante buena, casi igual a los certificados actualmente en uso.

Firman esos billetes W. L. Hopkins como cajero, y John B. Renner. También aparece la fotografía del expresidente Mc. Kingley.

Conviene estar advertidos por lo que nos pueda tocar.

Cuidado con aplicar jabón a la cabellera

La mayoría de los jabones y champús compuestos contienen demasiado álcali, substancia ésta muy perjudicial, puesto que deseca el cuero cabelludo y hace frágil el cabello.

No hay nada mejor para la limpieza del cabello que puro aceite de coco Mulsified porque es puro y absolutamente inofensivo. Es más económico e incomparablemente más eficaz que el jabón más costoso o cualquiera otra cosa. Lo venden todas las boticas y droguerías, perfumerías y peluquerías. Bastan unas cuantas onzas para toda una familia durante meses.

Póngase en una tasa con un poco de agua tibia unas dos o tres cucharaditas de Mulsified. Mójeselo sencillamente el cabello y frótese con ése. Basta esta cantidad para obtener una espuma rica y abundante, la cual se enjuga fácilmente, dejando la cabellera en un estado de limpieza absoluta. El cabello se seca rápida y uniformemente, haciéndose flexible, sedoso, ondulado y lustroso. El aceite de coco Mulsified disuelve y quita hasta la última partícula de polvo y caspa. Cúlese de las imitaciones. Exíjase que sea Mulsified fabricado por Watkins.

WATKINS Mulsified ACEITE DE COCO CHAMPÚ



Teatro Moderno Roberto Warwick

Continúan los grandes estrenos en esta temporada de oro del Teatro Moderno. Para hoy gran jueves de moda hay dos sensaciones de las atrayentes.

En la tanda de las siete se correará una admirable película de Constance Talmadge la artista preferida del público que lleva por título EXPERTA EN AMORES.

En la tanda de las ocho y treinta se estrenará una grandiosa película de Roberto Warwick, ligada LA MANO OCULTA, o sea una obra de gran intensidad dramática interpretada por este artista maravilloso.

Para el sábado se prepara el grandioso estreno de CON STANLEY EN AF ICA y para el domingo lo más divino de la temporada CORAZONES HUMANOS. Esta noche gran orquesta Repertó.

TEATRO FEYTH

50 varas al Este del Museo

Jueves 1º de Febrero 1923

A las 7 p. m.

Fuego de una Pasión

Arte americano

PRECIOS: Lureta 0.25 Galería 0.10

A las 8.30 p. m.

La Señora del Traje Gris

en 2 Noches: Hoy y Mañana

PRECIOS: Luneta 0.50 - Galería 0.15

ORQUESTA JIMENEZ

TEATROS

Empresa: URBINI-FACIO

AMERICA

JUEVES 1 DE FEBRERO

El drama de Octavio Feuillet Estreno

LA NOVELA DE UN JOVEN POBRE

por PINA MENICHELLI

VARIEDADES

JUEVES 1 DE FEBRERO

Función en honor, beneficio y despedida de

La Maravillita

Selecto programa. Exitó!

Conato de incendio

El Teniente de Policía José Vargas P. de la Primera Sección, ha informado a sus jefes que anoche estuvo a punto de incendiarse la casa del señor José Reumer.

Dice que al declararse el conato fue descubierta y apagado el fuego, producido por la luz eléctrica.

No hubo daños personales.

La propiedad no está asegurada.

¿Con razón no se quemó!

... y para Bebe la EOSFATINA FALIERES. El mejor alimento de los niños. Forma con la leche una papilla deliciosa y fortificante necesaria para el destete y durante el desarrollo. Conviene a los estómagos delicados. Exigir la gran marca FOSFATINA FALIERES.

En todas las Farmacias y tiendas de comestibles